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尽管露营经济的火越烧越旺，但有着“露营鼻祖”之称的探路者却没能吃
到这波红利，不管是营收涨幅还是股价涨幅都比不上同行，并且与自身巅
峰时期相比，市值依然少了160亿，营收则有着25个亿的差距。

去年夏天，生活在云南昆明的方岑已经注意到，市属公园、近郊水库等地方的天幕
和帐篷多了起来。打算买帐篷的方岑，在浏览完各大社交平台的分享推荐后，彻底
入了露营的坑，短短一年时间，她在露营上花费了3000元左右。

这个钱还不算高，有着6年露营经历的博主阿蒙，每次要在露营上花销1万元到2万
元。“身边一些家底厚的朋友，每年在露营上要花费5万元到10万元。”

今年以来，要说什么领域最火，那露营一定是其中之一。各大电商公司、旅游公司
公布的数据指向一个事实，露营俨然成了新风口。
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财报显示，2021年探路者营收为12.43亿元，虽然同比增长36.23%，但与2015年3
8.08亿元的顶峰相比，依然缩水了近七成，丢了25个亿。今年一季度，探路者归属
于公司股东的净利润为822.12万元，同比下滑25%。若扣除非经常性损益，净利润
降幅可达到六成，仅有191.76万元。

在资本市场上，5月20日，受露营概念影响，探路者飙涨20%，每股报收10.2元，
但与2015年28.45元的最高峰相比，依然缩水64%，总市值从250多亿元的高点跌
至如今的90亿元，蒸发了160亿元。

探路者也感受到了危机，近期它高调宣布，二季度将主推露营场景，寻求再突破。
但曾经的佼佼者还能夺回市场领导地位吗？

探路者掉队“露营热”

今年，以短途休闲为主的“精致露营”市场正迎来爆发期。
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B站上， “露营”主题的视频已有7.5万个，播放量达3.7亿次；小红书则发起了“
露营季”专题活动。牧高笛、挪客、骆驼、黑鹿等一批户外用品品牌高频出现在分
享和推荐中。巨大流量之下，变现肉眼可见。以牧高笛为例，其今年一季度的营收
已有3.27亿元，同比增加56%；归母净利润3677.39万元，同比增加了73%。

这当中，却鲜少出现探路者的身影。“按道理来说，露营热中，它应该是一个最大
的受益者。”中国社会科学院财经战略研究院教授魏翔告诉《财经天下》周刊。

这份期待并不夸张。上世纪90年代，凭借一顶手工帐篷，探路者创立，并以此打入
了户外市场。随着户外运动在国内逐步兴起，探路者也不断扩张产品线，形成户外
服装、户外鞋品和户外装备三条较早发展的业务线。

2009年，作为创业板首批上市公司，探路者在深交所挂牌，“开创了中国户外企业
进军资本市场的先河”。在当年年报中，探路者如是点明其上市意义。而资本市场
也予以热烈回应，探路者股价连年大涨，到2015年每股触及28.45元的最高点，相
比上市时股价翻了七倍多。

而在帐篷的发展中，探路者也颇具权威性。根据官方信息，2000年，探路者制定了
帐篷生产企业标准，后被认定为行业标准；在今年，其也以起草人之一的身份参与
了国家标准《野营帐篷》的制定中。

各种意义上看，探路者被称为“露营鼻祖”也在情理之中。但品牌的光鲜资历，却
没能转化成市场销售，自2015年以后，探路者的营收不断走低，2017年小幅回升
，但依然没能阻挡住下滑的大势。2018年至2020年，探路者营收连续三年大幅下
滑。由此，尽管2021年探路者营收回升至两位数，实现12.43亿元，但与2015年38
亿元相比，差距依然巨大。

图源/视觉中国

盛发强在接受媒体采访中曾回忆，公司管理开始捉襟见肘，经营挑战重重。他“希
望妻子从副总经理的位置上退下来”，以完成“去家族化”转型。

这场“晚饭后”的谈话改变了探路者的管理结构，也或多或少影响了其后来的战略
方向。王静思索一番后接受了丈夫的提议，于2007年退出了探路者的日常经营，投
身登山运动中，并在日后与王石结为队友。

已淡出日常管理的王静，所投的反对票自然没有被采纳，探路者的投资并购如火如
荼地进行着。直到2017年，四处出击谋求多元化发展的探路者走到了危机关头。此

                                    2 / 5



智行理财网
深圳市国芯微电子有限公司(国芯微电子招聘)

时，王静临危受命，重回管理层，出任公司董事长兼总裁，并提出“聚焦主业”战
略。

2019年，探路者获得喘息，实现净利润1.13亿元。然而，短暂盈利后，公司再次陷
入亏损之中，2020年，探路者净亏损2.74亿元。

积重难返的局面，或许令王静夫妇萌生退意。2021年1月初，二者合计转让5.85%
的股权，转让总价约3.36亿元，不再是公司的掌舵者，但也并非一无所获。根据媒
体报道，自公司上市至今，王静、盛发强已完成16次减持，通过高频减持，“套现
”约10亿元，算上实控权转让，二人累计套现金额超13亿元。

新领导层搞起了芯片生意

随着股东变更，探路者的领导层也于2021年发生重大变动。

接手王静夫妇转让股份的李明，是北京通域合盈投资管理有限公司的大股东，持股
比例为60%，他通过这家公司以及通域众合，一共拿下探路者13.65%的股权，成
为控股股东。由此，李明替代王静夫妇成为探路者的实控人。

最初买下股份的时候，李明曾表态称，探路者的户外用品业务后续仍由原来的团队
管理，不会发生变动，通域系主要做的事是整合优质资源，持续提升公司治理、业
务拓展和盈利能力。

然而，换了股东后，探路者随之发生一系列高管变动。

天眼查显示，2021年3月，探路者的法定代表人由王静变成为李明。探路者年报显
示，新任掌门人李明出生于1964年，自2021年2月26日起担任探路者董事长。他
是清华大学经济管理学院博士出身，历任中国人民解放军军械工程学院电子工程系
导弹教研室教师、国研科技集团董事长兼总裁、紫光国芯微电子股份有限公司董事
长、紫光集团有限公司联席总裁。

与探路者法人一同变更的还有管理层，2021年3月原有探路者包括董事、经理、监
事等在内的9位管理层退出，新增了8位管理层，分别为高伟、高子程、何化杰、李
东红、李凯、毛娅琳、王玥和张妍。探路者年报显示，高伟、高子程和王玥去年11
月、12月相继因个人原因离任。

目前，何华杰担任探路者董事兼总裁，李东红任独立董事，李凯任监事，毛娅琳是
监事会主席，张妍为职工监事。探路者还有三位副总裁，分别为陈旭、孙国亮以及
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兼董事会秘书的张志飞。

这些人中，只有孙国亮为探路者内部成长起来的“大将”，2008年3月加入后，其
历任商品部经理、童装事业部总经理、企划运营总监等职务。而新任管理层中，多
数高层没有户外用品的相关从业经验。其中，何华杰曾在多个通信企业中历任要职
，并曾担任紫光集团副总裁；陈旭此前在通域合盈担任副总经理；张志飞此前在华
联等公司证券部工作过。

整个2021年探路者共有15名董事、监事和高级管理人员离任，包括王静夫妇等，
今年一季报显示他二人依然为探路者的股东，加起来持股12.55%，但表决权缩减
了。

股权转让后，盛发强同意无条件且不可撤销地放弃其所持有的上市公司10%股份对
应的表决权，且不得委托任何其他方行使该等股份的表决权，放弃表决权的期间为
放弃日起12个月。由此，盛发强的拥有表决权比例从16.57%缩减至2.43%，王静
由6.83%缩减至5.12%。

股权变动，管理层更换，探路者的业务方向也随之有了重大变化。

李明给的方向是数字化，他曾向参会股东表示，其与探路者业务的结合点在于数字
化2.0的打造。2021年9月，探路者以自有资金2.6亿元收购北京芯能电子科技有限
公司（下称“北京芯能”）60%的股权。在2021年年报中，探路者进一步明确了“
户外业务+芯片业务”双主业的发展战略。

据悉，北京芯能为国内同时在直显及背光产品拥有Mini LED主动式驱动芯片的公司
，且两类产品均已完成流片。以收购股权为契机，探路者将切入Mini LED/Micro
LED显示驱动芯片领域，丰富业务类型和产品。

具体来看，年报显示，探路者将探索智能户外业务，打造特殊场景下的户外产品，
从定位、监控和搜救产品出发，挖掘需求痛点，加快研发和产品迭代速度；跟踪AR
/VR产品发展，积极探索新形态产品。

“疫情过后，露营风潮不会随风而去，但也不会高歌猛进。更多作为一个触发点，
带动休闲游多业态发展，呈现‘+露营’的发展趋势”。魏翔认为，随着露营市场
趋于成熟，户外可穿戴设备将是未来一大细分赛道，一方面，芯片等科技的投入，
可以快速降低生产成本；另一方面，可穿戴设备能够不断升级迭代，因而也具有较
好的利润空间。对于探路者而言，挖掘露营衍生品及纵深市场或是其未来发展的一
大优势。
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但这笔交易有一定争议，根据上海东洲资产评估有限公司出具的《资产评估报告》
，截至评估基准日2021年5月31日，北京芯能的股东权益账面价值为1540.67万元
，评估后为3.89亿元，增值率2424.87%。在该评估增值基础上，北京芯能最终交
易价格为4.33亿元，相对于股权账面价值已经增值了2710.80%。

总体而言，探路者跨界芯片的战略仍处于构想阶段。眼下，错过了今年年初的风口
，如何在炎夏来临前夺回市场，是探路者更加紧急的一道考验。在多个媒体的报道
中，探路者表示，二季度，将主推露营场景，寻求更大突破，并预计，2022年，露
营装备产品将同比增加180%。

不过，阿蒙觉得，下半年，露营市场会有更多品牌疯狂涌入。身为柳州人，他打了
个比方，“跟螺蛳粉市场一个道理，什么火就搞什么。”

（方岑、孙晴为化名）
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